

# LA PROTESTA LIBRE

SEMANARIO SOCIALISTA ANÁRQUICO—DEFENSOR DE LA CLASE OBRERA

(FUNDADO el 23 de DICIEMBRE de 1906)

LIBERTAD, JUSTICIA, FRATERNIDAD

CONSTANCIA, LUZ Y TRABAJO

PRECIO 10 CENTAVOS

AÑO III

CHICLAYO (PERÚ) 1ª SEMANA DE SEPTIEMBRE DE 1909

NÚM. 7

## DE ADMINISTRACIÓN

"La Protesta Libre" pone en conocimiento de sus lectores que el precio del número en Chiclayo es de 10 centavos semanales y 40 mensuales adelantados; para las demás poblaciones, por los muchachos vendedores, CINCO centavos número.

Las personas y compañeros que no hayan abonado su número al segundo día, se les cobrará la mensualidad adelantada, no habiendo número gratis para nadie más que para los cajeros, que nos correspondan.

Baltasar Morán.

Administrador, Tesorero

## EN HONOR AL HEROICO APOSTOL

### DE LA VERDAD

#### DR. CHRISTIAN DAM

El progreso intelectual en el hombre va demostrando que, en el corazón de las sociedades educadas por el clero, existen figuras superestiosas, para imponer creencias; que analizado por la libertad del pensar, envía a la débil conciencia humana. Mezclar la miseria del cuerpo con los factores del sentimiento, es arrancarle el vigor a la inteligencia.

El hombre ejerce un derecho; y es aquel que modificando las leyes de su sentir quita-se el ruego y marcha en pos de alimento para hacerse fuerte y hechar abajo las puertas del tabernáculo del oscurantismo; donde los profanos, mercaderes ambiciosos han depositado sus armas para herir libremente el rebaño—llamado pueblo.

Pe. o hoy por hoy la ciencia razón y las modernas costumbres en el hombre, marchan gigantes por toda la inmensidad de la tierra; y en no leja no día la hipocresía y el fanatismo serán sepultadas para siempre. Entonces las nobles facultades de la Verdad, como ritos sagrados, serán, las garantías de los hogares y los hombres podrán unificar

se satisfechos en el terreno social, para luego después ir en defensa de los intereses del trabajo material.

¿Cómo es posible negar que el clero es la masa de explotadores prostituidos y que bajo el carácter de Ministros católicos esquilman y corrompen a la juventud? Se necesita ser irracionales para no distinguir las cosas y casos de todo principio, de toda variedad.

Innumerables son los delitos, las fantasías, los fenómenos, en que el método del clericalismo ha puesto en transparencia ante los ojos de la experiencia, pensadora en estos tiempos de civilización; en que los ejercicios de la mente libre, suelen robustecer el alma y conquistar la defensa para sí y para la demás humanidad.

El hombre ha nacido para batallar entre la locura y el vicio; hasta que el corazón tenga pinceladas de valor, el intelecto fortaleza; y entonces ¡allí! entonces se abre paso, venciendo a los enemigos sistemáticos de la pasada neofeud.

Mas tarde veis que el vencedor, es un espectro; porque su freída vez que ve u oye las ignominias que se cometen con los ignorantes esclavos, que alojados viven en los miedos del infame Papado. Su figura puede estar esqueletizada; pero mientras tanto las plantas del cerebro, airosas crecen más y más para que sus frutos sirvan de verdadera caridad a aquellos que solo la creencia del clero los mantiene. Quien titulado o amante a estas principios guarde algo en su cerebro, debe por cierto no ser miserable, puesto que la cabeza del hombre es el timón para encaminarse a descubrir rumbos más juiciosos y honrados en que la humanidad pueda sembrar sus aspiraciones colabore con los afectos de sus conciencias.

Mostrar o enseñar el camino del bien es lo mismo que salvar a los naufragos del po-

der de las embravecidas aguas de los océanos; es igual que no dejar que la putrefacción penetre en su órgano porque fastidia y aún puede ocasionar enfermedad; es cumplir con la grandiosa voluntad del deber.

Esta voluntad ejerce en virtud del honrado sentimiento, que no desea jamás el destroz y la iniquidad; sino que más bien busca el engrandecimiento del orden y el derecho, para que el bruto fanático despierte de su embriaguez y sepa dividir quienes son los que, a manera de hechuceros con sotana viven, sangrando y gangrenando a todo ser vivo; y a los que, sin lucro alguno luchamos por la Redención Humana. He ahí los estafadores; y he ahí los rebeldes que seguiremos inculcando al pueblo su defensa y descubriendo los nauseabundos crímenes del mercachifle clero.

Conventos, Claustros, se han fabricado para que en ellos se mantenga el vicio y la ociosidad y para que la lujuria haga en los frailes y monjas todo lo contrario a las leyes naturales.

¿Qué cinismo, que repugnancia.....! consentir que la inmoralidad sea mantenida por lo que se titula sociedad, cabe decir: la sociedad es estúpida y los gobernantes de la Nación apoyadores del ultraje.

Los países prosperarán siempre y cuando los gobiernos se preocupen en no consentir que en los colegios estudie la juventud para ser soldado del Pontificado; y que en uso de la verdad—con estos fines—darian por consistente; resultados provechosos tanto para llamarnos civilizados en forma, como para garantizar los hogares.

Porque comprendido está, que el que lleva sotana; explota y no hace ningún bien a sus semejantes; se apercebe en el confesionario—de todos los secretos de la vida mundial—sin serla y se burla de la fe de sus penitentes; viola a la doncella, seduce a la casada y sin

embargo—como es sacerdote católico—queda salvo de toda crítica y de todo castigo; es sodomista y no obstante los ignorantes padres confían sus hijos; deshonra un hogar por su bestial apetito, escandalizando a los vicios, viejas, jóvenes y niñas; y con todo eso los padres, madres, o tutores dejan que sus hijas—olvidando sus labores de la casa—vayan a estar metidas en las iglesias. Ved, pues, que el clero es enemigo del bienestar de los hogares.

¿Qué hacen en las iglesias?—Lo de siempre: ahogando el espíritu, nublando el ideal y aprendiendo charlatanerías de crítica, orgullo, vanidad, compostura coquetisca en la cara y en el vestir etc., etc.; pero si hipocritamente manifiestan que saben cumplir con los mandatos de la Iglesia, e imaginariamente—que con oraciones, cánticos y resos han disminuido los pecados—quedando las conciencias tranquilas y libres de nuevas tentaciones. Todo esto son fórmulas que el ambicioso clero dictado para arrebatarse a la humanidad a un completo monopolio de intelectos y cuerpos.

Si el clero ha inventado el feticheismo idólatra para relacionar con obligación en el ser viviente y vivir levantando polvaredas para cegar y confundir a ese ser; hoy el razonamiento de la libertad del pensamiento seguirá inspirándose para hacer que el hombre y la mujer rehuse el autoritarismo clerical y se solidifique bajo el desenvolvimiento de la ciencia espiritual.

¡Lloro al genio!

Gabriel A. Quijano y G.

## CHRISTIAN DAM

¡He aquí una eminente figura sudamericana.

Gran Maestro de las Logias Peruanas, Fundador de la Liga de Librepensadores, este Reformador, pasa su vida laboriosamente, consagrada a la propaganda social.

Christian Dam es un Apóstol de la talla más alta de todos los americanos ilustres; hombres con Vargas Vila, con Alfaro, con Gicca, con todos los pensadores que descuellan entre nuestras sociedades.

Es prácticamente un Benefactor de los oprimidos: no ha salido nunca de las puertas de su casa un librepensador sin haber encontrado pan y consejos; dígalo el último matrimonio Musiego, obra única y exclusiva de éste Filán; tropo:

Por eso le persiguen los jesuitas, que han disparado bombas de dinamita sobre su casa, queriendo dar fin con la vida de este ilustre varón.

Le persiguen las turbas fanáticas: le odian de muerte.

Y Christian Dam, se levanta orgulloso sobre esos liliputien ses, con todas las arrogancias del hombre libre, del hombre íntegro, retándoles como Fernando Lozano, el de *Las Dominicales* de Madrid.

Yo tengo la honra, les dice, á los tragahostias, de haberme burlado de algunas decenas de vuestras excomuniones: yo no os temo; voy adelante!

Y, es que entre el organismo de Christian Dam hay mucho de las médulas y de los nervios de León;

ha: Carácter.  
(De "El Propagandista"—Quito-Ecuador)

### ¡¡Qué hombres éstos!!

En "El Pueblo" de Arequipa hemos leído un reportaje que "El Comercio" le ha hecho al Dr. Elguera ex-alcalde de Lima, y refiriéndose á la instrucción dice:

"Al Perú debe tratarse con el mismo criterio de un gran fundo.

"Considero que el Perú no está todavía á la altura de invertir sus propios recursos en instruir á las masas, sin darles antes que comer."

"La Instrucción debe limitarse á lo estrictamente preciso, y esperar que su difusión siga paralelamente la línea del progreso material.

"El dinero que se gasta en escuelas, es dinero en su mayor parte perdido.

"Un pobre indio que aprende á leer y á escribir y que pasa del látigo del maestro al látigo del gamonal para trasquilarse carneros, me parece que no va ganando nada; mucho menos desde que no tiene libro que leer, ni cosa que escribir.

"La escuela es consecuencia; no origen de bienestar.

"Una situación próspera impone á la escuela; pero la escuela no hace una situación próspera.

Figúrese usted, á todos los peruanos instruidos.—¿Habrá por ésto más riqueza?"

"Lo que habría más sería candidatos á la presidencia y á las diputaciones.

"Lo que necesitamos es desarrollar el país materialmente: traer raza superior que eduque con el trabajo y el ejemplo y no gastar el dinero en enseñar á leer."

¡Qué tal Dr. Elguera para atreverse á decir ésto; qué tales tipos tenemos en el Perú; qué fenómeno tan monstruoso ha botado la naturaleza al mundo.....

¡Oh, mejor es callar!

Peró no, eso sería hacerme cómplice y que también á mí me maldigan.

Todo un doctor Elguera decir "que enseñando á leer habría más; candidatos á la diputación y presidencia y que se eduque al país con el trabajo y el ejemplo y no se gaste dinero en enseñar á leer."

¡Tiene mucha razón! Si, que se permanezcan las masas en la más completa ignorancia y vuelvan á los tiempos primitivos los ciudadanos, para que no conozcan su derecho y se dejen fácilmente robar su propiedad, [como su acción con los fondos de la Acumulativa que representaba] prostituir lo más precioso, la honra, la dignidad, la conciencia. ¡Ah, qué hombres! ¡Qué monstruo ha botado la naturaleza al mundo!

Y qué dice de ésto la prensa que se llama—por sarcasmo—defensora de los pueblos?

¿Qué dicen los maestros, los hombres de conciencia que se llaman defensores de las masas? ¿Acaso se da el grito de alerta y se ponen al frente de las multitudes por la conveniencia de arrancarles el voto á los ciudadanos en tiempo de elecciones?

Respóndanme de ésto el hijo del pueblo Dr. Lora y Cordero, los maestros Víctor E. García y Eliseo Cabrejos, á quienes ponemos las columnas de este periódico á su disposición.

Por hoy no señalo sino al monstruo, que con una acerada y buena pluma hay que derribarlo.

M. U. P.

### TELEGRAMAS

Los entusiastas propagandistas de las ideas regeneradoras en Chiclayo, saludaron á su ilustre jefe, el domingo 29 de agosto á primera hora, con el siguiente telegrama:

Dr. Christian Dam.

Espaderos (Unión) N° 200

Lima.

Amigos saludan natalicio hoy, prosperidad Librepensamiento, causa Libertaria.

Uchofen—Morán—Vinces—Franco—Quijano.

A lo que el Sr. Dam inmediatamente dió esta respuesta:

Uchofen.

Chiclayo.

Agradezco saludó amigos, encontrarme siempre luchando librepensamiento causa libertaria.

Christian Dam

### Nestor Zegarra

Si nos hemos puesto al frente para defender á los oprimidos y explotados de esta sociedad, lo hacemos; denunciando á los que sin trabajar quieren vivir del sudor ajeno. Muy bien se esperaban estos resultados desde que pisó y asumió la parroquia de esta ciudad el cura Nestor Zegarra, joven del día y reformador de la doctrina católica apostólica y Romana del convencionalismo.

Entre las mejores reformas tenemos dos: la primera haber dividido la sacristía en dos secciones por medio de una celcha de madera; la otra para el negocio de tratos y contratos con los hombres y la interior para el mismo fin y confesar á sus hijas de espíritu en silencio y sin intervención de nadie.

La segunda reforma consiste en haber inventado de su cacumen un arancel, que hace rejir por categorías llegando hasta el punto de que para conceder licencias de mortuorio exige primero las de Beneficencia para aplicarle los mismos impuestos diciendo: "El que tiene para pagar carroza de DIEZ soles, puede pagar lo mismo para el Sr. Cura."

Ahora veamos. ¿Con qué fin hace esto?

Ya lo saben todos y quizá dentro de muy breve tiempo tendremos que lamentar otras payasadas iguales á las

del cura Jacinto Delgado, y esto es si varias niñas no salen abultadas con la efervescencia y el continuo rose que producen y forman estos curas en lugares solitarios é indefensos; los que no deben permitirse por los jefes de familia, sean frecuentados por las hijas, las esposas y los niños que pueden caer fácilmente en los actos brutales de sodomía, violación y matanza, como ha sucedido últimamente con Amadeo López cura de Anco que ha victimado brutalmente á Luisa Sierra; y como á diario suceden crímenes por curas de varias provincias.

Con respecto al nuevo arancel inventado por Zegarra, le decimos: que primero consentiremos en que salga al campo á buscarse la vida de alguna manera, que dejar dentro de la población se robe descaradamente ó se cometa cualquier abuso por mínimo que este sea; para esto le pedimos haga público el arancel de la Diócesis mientras nos llega el que hemos pedido para su publicación.

### INFORMACIONES Y NOTICIAS

DE NUESTROS CANJES

LIMA

Actitud del senador Capelo

Defensa de un cacerista

El honorable senador demócrata Joaquín Capelo, protestó ayer en su cámara, haciendo uso de su verbo elocuentísimo, del abuso cometido por la policía, al haber conducido á la intendencia en calidad de detenidos, á muchos jóvenes universitarios, empleados de comercio y otras personas distinguidas que lo alentaron con su actitud y su aplauso, en las interpelaciones al ministro Villanueva.

Ese numeroso grupo de personas fué apresado por haber lanzado vivas á Capelo.

Este valiente y honrado tribuno al formular su protesta dijo entre otras cosas:

"Tengo derecho para solicitar amparo contra la injusticia.

"No pido nada, si no que conste el hecho de que ningún representante del Perú podrá en adelante hacer uso de la palabra para impugnar la solicitud del gobierno.

"Si ahora no pido castigo para la autoridad que han atropellado los derechos y las garantías del pueblo, es por que

sé que de antemano estoy deshauciado en tal solicitud.

"Que conste si en la historia este atentado, pues ya sé que los únicos castigados y atropellados en el Perú, son los hombres de bien"

El senador cacérista señor Vidalón, defendió en seguida una moción para pedir informes sobre los hechos denunciados por el Sr. Capelo.

Las palabras del senador demócrata han producido honda sensación en la opinión pública.

**EL ARBITRAJE PERU-ECUATORIANO**  
*Aplazamiento del fallo*

El fallo arbitral que debe expedir el rey Alfonso en el litigio de límites sostenido entre el Perú y el Ecuador, depende solamente de un informe que debe expedir el Consejo de Estado.

El referido informe ha sido aplazado indefinidamente, por razón de las cuestiones nacionales de urgencia que han sobrevenido y de las cuales tuvo que ocuparse el Consejo antes de sus vacaciones; de tal manera que su resolución en el asunto Perú-ecuatoriano sólo podrá pronunciarse después de algún tiempo.

*El Zar y los trabajadores italianos*

El manifiesto que publicará la Asociación General del Trabajo, para protestar contra los agazajos oficiales que se trata de hacer para el día en que el Zar de Rusia visite a Italia, estará redactado en términos tan violentos que se supone de lugar a disgusto diplomáticos.

La embajada rusa en esta capital ha manifestado su pesar por la forma en que se piensa recibir al soberano ruso.

Este parece renunciará a su proyectado viaje a Italia, si continúa la agitación socialista en contra.

*Conspiración descubierta*

Berlín—Se ha descubierto en esta ciudad una conspiración para atacar al Kaiser en Kiel cuando regresara de una de sus giras. Están comprometidos tenientes de ejército. Se guarda reserva sobre el juicio que se ha iniciado ya.

**FRANCIA (Havre)**

Ha terminado en esta ciudad la huelga de terraplenos declarada hace algunos días y que ha producido muy buenos y provechosos resultados.

**ESPAÑA**

*Religiosos salvados*

Varios sacerdotes y monjas de nacionalidad argentina, que se hallaban en Barcelona, han logrado salvar de la matanza de religiosos llevada a cabo por el pueblo desbordado de esa ciudad

**SUECIA [Stokolmo]**

La gran huelga de obreros declarada en esta capital, ha tomado caracteres comunistas, constituyendo una amenaza para la población.

Los huelguistas se han entregado al robo y al asalto, habiéndose declarado la hambruna por falta de pan.

El gobierno se encuentra impotente para dominar el movimiento.

**LA SEMANA**

**A. Shutka—**

El jueves visitamos el estudio de pintura del artista que encabeza estas líneas, y tenemos el agrado de llamar la atención del público manifestando que, es de admirar sus trabajos que con verdadero arte, suele cada cuadro guardar toda interpretación.

Contemplando el orgullo del arte, no se puede menos que dejar de inspirarse, puesto que esas bellas facultades despiertan en el pensar un algo que sabe robustecer al espíritu; que después, hasta en el sueño se presentan para lucernos recuerdos de que la poderosa mano del artesano construye todo para la belleza del mundo.

Acepté el señor Shutka el deseo que tenemos en que sea compensado las fatigas de su trabajo.

**Paseo campestre—**

También el jueves estuvieron de paseo, en una de las huertas del pueblo de Reque, los doctores Angel Gustavo Cornejo, José Merino Reina y Carlos Vega Zanabria, jueces de primera instancia, del crimen y director del Colegio Nacional respectivamente.

Por estas diversiones, los juzgados no han funcionado por varios días; a pesar de los muchos juicios que existen pendientes que exigen su pronta tramitación.

Pero el sueldo, ese sí, sigue con la más estricta puntualidad y que se coma y se beba a costillas de la nación.

Y todo esto; se soporta con mansedumbre!

**Tarjeta—**

La Dirección de nuestro periódico ha recibido el viernes una tarjeta que con gusto reproducimos más abajo.

Deseamos que el Sr. Shutka en este concurso, a más de su buen prestigio adquirido en esta ciudad como verdadero artista, se le sepa premiar como se debe hacer con todo aquel que con su inteligencia y sus poderosos brazos sabe ganar la vida con el sudor de su frente honrada.

He aquí la tarjeta:

Chiclayo, Setiembre 2 de 1909  
Sr. Director de "La Protesta Libre"

Ciudad.

Muy señor mío:

Tengo el honor de invitar a Ud., al remate de cincuenta preciosos cuadros al óleo: Estudios de arte, paisajes, marinas, cuadros para salón y comedor, biombos y ottos.

El remate se realizará el domingo 5 del presente a las 2 h. p. m. en el local de la Biblioteca Popular.

Tomando en cuenta su buen gusto artístico y altos dotes filantrópicos, suplicole nuevamente su asistencia al concurso que anuncio.

De la colección de mis obras, cuatro cuadros se rematarán a beneficio de la prestigiosa Biblioteca.

De Ud. attº y respetuoso servidor,

A. Shutka.

**Insistimos—**

Durante toda la semana el Centro Escolar que dirige el Normalista Carlos Adriansen ha funcionado en el mismo estado, llegando los maestros muy tarde y saliendo muy temprano. El Sr. Inspector en su profesión de médico haciendo viajes a las haciendas sin darse cuenta de lo que pasa en las escuelas.

Recomendamos a esos maestros no sean tan araganes y que asuman sus cargos de 7 a 11 y de 1 a 5, que solo así a fines de año, tendrán buenos exámenes sin necesitar de la influencia ni la compadrería de examinadores que por sacar en hombros al maestro pasan por la educación de los niños desapercibidos.

El señor Inspector Chacaltana, diariamente debe hacer sus visitas a estos centros, porque para eso se le paga sueldo; lo mismo que a su secretario, que—se dice—por vivir apoltronado y alzando la copa no ayuda en nada a su superior.

Sobre todo, recomendamos a estos dos señores nos digan

¿que fin ha corrido ó está corriendo la reconsideración pedida por los padres de familia y las clases sociales, al Supremo Gobierno?

El señor Inspector es el llamado a decirnos la verdad y no hacer que trascorra el tiempo, y también si le es muy pesado telegrafiar al Ministro respectivo, decirnos para ponerle a uno de nuestros directores a sus órdenes y lo haga por él.

**Un mal cobrador de alumbrado público—**

Durante toda la semana se ha presentado ante nosotros muchas denuncias contra don Augusto Gamarra que se insolenta con los propietarios.

Le recomendamos que si sigue así, sin consideraciones al público, tendrá que saborear amargos y malos ratos.

**Compañía de Zarzuela—**

Tenemos conocimiento que solo faltan muy pocos abonos, por lo cual, recomendamos a las familias de buen gusto, se apresuren a tomar el correspondiente; para que con su presencia hermosa en nuestro coliseo, que inaugura las funciones en la 2ª quincena de este mes.

Es de advertir que se trata de visitar el Teatro para ilustrarse; y que desde luego, no es posible mostrarse indiferentes. Ojalá la Empresa consiga llenar pronto el abono para su seguridad en la llegada de la compañía.

**Luz Eléctrica—**

Mucho tiempo hace que el servicio de la luz eléctrica es completamente malo; pues parece que estuviera la población con cándides. Sin embargo el vecindario tiene que sufrir todas las consecuencias.

Primera mente enciendese la luz fuera de la hora reglamentaria; es decir cuando la Empresa—quizá por economía—ordena, y segundo que para cobrar, si son rigurosos, dejando en transparencia el método de mala educación.

Siempre por siempre el abuso para el pueblo!

**Dr. Pedro Pablo Chacaltana—**

En todo el curso de la semana, este señor no ha hecho nada, pero sí, el sueldo va ganando y que sigan las escuelas en la misma baila y con la misma reconsideración.

Le dijimos en el número pasado, que no es justo ni racional que permanezca en el centro de varones una señorita mujer y que pidiese por telé-

grafo su remplazo por un hombre, pero nada quiere atendernos.

Hoy nuevamente insistimos en el mismo pedido, y si no nos hace caso, ya sabremos á donde ajustar las presillas y lo conseguiremos.

¿Nos entiende Sr. Inspector?

**Escándalo grave—**

El martes á las 11 de la noche hubo que llamar la atención en el establecimiento del señor Boggio situado en la plaza de armas con el escándalo de palabras socres y sultura de puños por el capitán Oscar Torres que pegó al dueño del establecimiento y á un señor Quinones y de resto insultó malamente á la policía.

Este hecho de sí tan escandaloso y que fué presenciado por el Sr. Subprefecto y Mayor de guardias y numeroso pueblo, no le ha impuesto al deliniente el mínimo castigo.

Hechos de esta naturaleza nos toca preguntar: ¿Dónde está la moralidad y cual es la disciplina del militarismo? ¿Serán estos escándalos?

¡Pobre Chiclayo! Siempre recibiendo bofetadas y la juventud ..... sonriente y con acatamiento.

¿Cuál es el deber de la policía y las autoridades superiores en estos casos?

Al Sr. Apolinario Chafloque de Monsefú—

Por nuestro estimable colega La Voz del Pueblo de Monsefú sabemos que la sociedad "Mutua de Agricultura" hizo su renovación de cargos el 28 de julio último, y que como Presidente de ella salió electo por mayoría, el caballero que cucebeza estas líneas, á quien recomendamos el Permanente que en otra sección de este periódico publicamos, para que se sirva hacer los esclarecimientos necesarios del caso, que sus antecesores repetidas veces se burlaron, dejando con ésto el nombre de la sociedad en mal pie.

Asimismo informamos al señor Chafloque que en el libro de actas de sesiones se encuentra una cantidad de dinero que los socios abonaron de La Protesta Libre, y que éste no fué entregado por el comisionado que cerró con dicha erogación.

Tócale al nuevo Presidente descubrir y declarar este abuso de confianza, sea quien fuere el culpable; porque no es justo que á una sociedad y á un periódico que persigue la pronta regeneración del trabajador, se le estafe sus peque-

ñas entradas que sirven para sus gastos.

Para esta aclaración y para cuanto desee por el bien de "La Mutua de Agricultura" están nuestras columnas á su disposición.

**¿Qué sinvergüenzas—**

Así podemos llamarlos á los deudores de la sociedad "Universal de Obreros", que en otra sección de este número publicamos, por no haber pagado en 11 meses trascurridos.

¡Pobre pueblo, pobres sociedades, con sinvergüenzas de esta clase!

**El criminal mas refinado—**

Al fin cayó en poder de los jueces el mayor de los criminales, llamado Mercedes Ramos [a] Señorote que por un largo período ha sido el terror de los moradores de los pueblos del Norte de Lambayeque.

Es de esperar que el imperio de la ley se le aplique en todo su rigor, porque aparte de ser el culpable en varios asesinatos de honrados padres de familia é insitador á los que forman su cuadrilla de malhechores, él mismo atacó en persona y á balazos el cuartel para libertar—según se dice—á uno de esos matones, á quien mandó á Mochumi para victimar como en efecto lo dejó al Sr. Conrado Moreno.

Mercedes Ramos sería el mayor de los crimenes si en la época actual sus sostenedores les prestaran su apoyo. Dejarlo condenado en una de las celdas de las cárcel es protejerlo para que atente con muchas vidas que para salvarlas, se ha hecho de la opinión general por las refinadas maldades y las muchas víctimas que ha dejado este monstruo; que se le mande á la tierra de las Canillas ó de los calvos.

Ojalá, que se llevase á la práctica para que sirviese de ejemplo á tanto ocioso que merodea y amenaza á los pacíficos ciudadanos.

**Otro fraile sinvergüenza—**

Este es el calificativo que se le puede dar al tal inter Revilla que en estos días, después de bautizar á una criatura, viendo que solo se le habia pagado seis reales, mandó á uno de los obedientísimos guarda esquinas que atajara al padriño en plena calle para que pagase el completo de un sol ó que en su lugar le llevaran preso. Pero el padriño que no

fué ningún babieca no hizo caso y siguió á su domicilio muy tranquilo; y el cuervo Revilla se guardó para el día siguiente, que se constituyó en el domicilio de los padres del chico y después de argumentar el que se le pagara los cuatro reales, como no llegó á conseguir díjoles que el bautismo no era válido puesto que no se le habia pagado el sol completo.

¿Qué tal mercachifle y que tal sinvergüenza .....

Véase si este tal sacramento como todos los demás es puro negocio.

**Qué tal Alcalde—**

Nuestro colega "La Tarde" de 2 del corriente, nos da la noticia de que el Alcalde del H. Concejo Municipal de la floreciente ciudad de Monsefú Eulogio Burga, quiso hacer uso de una señora que encontró descansando en una amaca; pero desgraciadamente para el lujurioso Alcalde, le cayó al cuello el marido de dicha señora.

Ahora nosotros preguntamos—¿Este es el hombre que representa á toda una ciudad, tan cacareada de floreciente?

No es posible que ese inmoral, con pretensiones de hombre, así siga al frente de tan delicado puesto, porque el acto cometido en Cayalti, revela de toda prueba, que es un inmoral sin compañía y es de suponerse que peores cosas hará en el lugar que representa, por tener algunas infelices que entenderse con el modelo Alcalde.

Sentimos mucho que el marido de la que iba á ser ultrajada, no le haya dado su merecida corrección, á fin de que recordara toda su vida, tan justa lección.

No será demás decirle al noble Burga, alcalde de la floreciente Monsefú, que presto nos ocuparemos de él, de sus actos administrativos y otras cosas que le sabrán á cebó.

**PERMANENTE**

Nombres de los estafadores de las entradas del beneficio que para comprar útiles de escritorio se dió á favor de la Sociedad "Universal de Obreros."

Belisario Varsallo de un palco 6 soles, Ramón López de 5 entradas 5 soles, Alfredo Carrión 2 soles, José María Arias Falla que 2 soles, Julio Porras 1 sol, Francisco Caste-

llanos 1 sol, Eliseo Magniña 1 sol, José A. Arbulú 2 soles, Sociedad "Mutua de Agricultores" de Monsefú 5 soles, y varias entregas de edición del órgano de la sociedad "La Protesta Libre" entregadas á su socio don Juan Chafloque; Sociedad "Juventud Obrera" de Monsefú 2 soles y varios números de edición del periódico y otros individuos que por hoy no publicamos sus nombres esperando que cancelen á la brevedad posible.

Este permanente, si hasta el próximo Domingo no han arreglado los deudores publicaremos á mas del nombre y apellido, la profesión y las personas con quienes ocuparon el Teatro, por un tiempo indeterminado.

¡Quedan notificados!

Baltasar Morán  
Tesorero

**MANUEL UCHOFEN P.**

SE VENDE ATAUDOS DE TODO TALLANO Y FORMA

A PREGIO MAS BARATO QUE EN NINGUNA PARTE

Despache pedidos donde lo soliciten, prestando las mejores facilidades.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS FINOS  
CONCERNIENTES ALFARTE

Dirección: San Marcos ó Alhualta No 87 - Chiclayo (Perú)

**Fray Simplón**

Es el mejor periódico de CARIDATURAS que nos llega de la Capital.

Por el material selecto de lectura, la lucha que sostiene por la causa del bien y su reducido precio de S/18 CUENTA VOS, es digno de no faltar en todos los hogares.

Único agente en el Departamento, Manuel Uchofen - San Marcos 87 - Chiclayo (Perú)